Verfassungsbezug

Art. 5 GG Art. 110 BV



"Das ist für mich wahre Größe..." – Maximilian Schafroth zur Meinungsfreiheit

Zielgruppe: ab Klasse 11



Zielsetzung

Die Schülerinnen und Schüler (SuS) erkennen den hohen Wert der Meinungsund Kunstfreiheit, sie setzen sich mit dem Satz auseinander, dass "wahre Größe" darin bestehen kann, sich Kritik auszusetzen (Fastenpredigt 2023).





Zeit 15 Minuten



Material

Textausschnitt, entweder in Papierform oder in der Präsentation



Ablauf/Unterrichtsmethode/Sozialform

Ablauf	Methode/Sozialform
1 Impuls	
Die Lehrkraft stellt den SuS kurz Maximilian Schafroth sowie den Kontext des Redeauszugs vor und präsentiert den SuS einen Ausschnitt aus der Fastenpredigt 2023.	PPT-Folie 2 und 3
Die Lerngruppe tauscht sich über das Zitat von Maximilian Schafroth aus. Das kann in einer Murmelgruppe mit der unmittelbaren Nachbarschaft im Klassenzimmer geschehen, oder auch im Plenum.	Murmelgruppe oder Unterrichtsgespräch (UG)
Mögliche Impulsfragen (s. PPT-Folie 4):	ggf. Folie 4
 Warum droht Maximilian Schafroth seiner Aussage nach in anderen Ländern der Welt die Gefängnisstrafe? In welchen Ländern gilt Unantastbarkeit von Herrschenden als Größe? Worin findet das seinen Ausdruck? Wie wird das Recht auf Meinungsfreiheit hier nochmals differenziert? Woraus leitet Schafroth die "Größe" der anwesenden Politikerinnen und Politiker ab? Worin besteht der Sinn politischer Satire? Welche anderen Formate kennst du? Was möchte Maximilian Schafroth insgesamt zum Ausdruck bringen? 	
2 Bezug zum Grundgesetz Mit der letzten Frage kann zu Artikel 5 GG übergeleitet werden. Die SuS reflektieren, welchen Wert Artikel 5 GG aus Sicht von Maximilian Schafroth hat.	PPT-Folie 5





Tipps

- Die gesamte Fastenrede ist in der ARD-Mediathek bzw. auf der Website des BR abrufbar und kann in einer größeren Einheit Unterrichtsgegenstand sein.
- Zur Fastenpredigt 2024 liegt ein weiterer Impuls vor.
- In einer größeren Einheit kann in Zusammenarbeit mit dem Musikunterricht das Singen von Gstanzln thematisiert werden. Denkbar ist es, gemeinsam Gstanzl für einen schulischen Anlass zu erstellen, die dann vorgetragen werden können. Dabei steht die sorgsame Unterscheidung von Kritik und Beleidigung im Vordergrund.



Begriffserklärungen

Begriff "Meinungsfreiheit"

In Art. 5 GG wird die Meinungsfreiheit zusammen mit vier weiteren Grundrechten dem Schutz unterstellt.

"Derblecken"

Im Rahmen des Starkbierfestes auf dem Münchner Nockherberg werden seit 1891 in der Fastenzeit traditionell Politikerinnen und Politiker kabarettistisch "derbleckt". Ihnen wird kritisch ihr Verhalten im vergangenen Jahr vor Augen geführt. Viele der Angesprochenen sind dabei im Publikum anwesend. Die Tradition geht zurück auf das Verspotten lokaler Politikerinnen und Politiker in bayerischen Gasthäusern durch die Wirte oder einen Gastredner, häufig auch in Form von "Gstanzln". Laut Bairischem Wörterbuch handelt es sich dabei um ein "kurzes, gereimtes, meist vierzeiliges Lied mit lustigem, neckischem, sehr oft auch anzüglichem oder beleidigendem Inhalt".

Meinungsfreiheit weltweit

Maximilian Schafroth spricht in seiner Rede an, dass die Meinungsfreiheit in anderen Ländern bedroht ist bzw. Menschen für ihre Äußerungen auch bestraft werden. Weltweit wird die Meinungsfreiheit zunehmend durch Software oder staatliche Maßnahmen, wie z. B. Überwachungssysteme oder Internet-Shutdowns, zunehmend eingeschränkt. Darauf verweisen verschiedene Organisationen, wie z. B. Reporter ohne Grenzen oder Amnesty International.

Die Rangliste der Pressefreiheit von Reporter ohne Grenzen bewertet die Situation von Journalistinnen, Journalisten und Medien in 180 Ländern und Territorien. Sie basiert auf fünf Indikatoren: Neben der Sicherheit werden der politische Kontext, der rechtliche Rahmen sowie das wirtschaftliche und soziokulturelle Umfeld analysiert. Diese Faktoren werden für jedes untersuchte Land durch zwei Methoden ermittelt: Erstens durch eine qualitative Befragung, bei der Journalistinnen, Wissenschaftler und Menschenrechtsverteidigerinnen einen Fragebogen mit über 100 Fragen beantworten. Zweitens fließen quantitative Daten zur Sicherheit von Medienschaffenden ein. Auf Basis dieser Informationen wird ein Punktwert zwischen 0 und 100 berechnet – 0 steht für die schlechteste, 100 für die beste Bewertung.

Literatur/Links

Rupert Frank, Bayerisches Wörterbuch, Gstanzl, das

BR, Die Fastenrede 2023 von Maximilian Schafroth ((Auszug: Filmminute 1:08:00 – 1:09:00), in: https://www.br.de/br-fernsehen/sendungen/nockherberg/auf-dem-nockherberg-fastenrede-2023-100.html (DL vom 17.12.2024)





Begleitmaterialien/Arbeitsblatt

Dass ich hier vor euch stehen derf, dass ich frei reden derf, und ich betone, ich derf komplett frei reden, das erfüllt mich mit großem Glück, und ich wär in vielen Ländern Welt heut nachm zweiten Satz mit der Tandler [ins Gefängnis] mitgegangen; dass mir des nimmer merken, was wir hier ham, des fällt mir oft auf; woanders gilt des als Größe, als Stärke, wenn die Herrschenden unantastbar sind, sich abschotten, sich nicht kritisieren lassen, und hier, schauts euch das an, hier sitzens in der ersten Reihe und lassen sich abwatschen. Das ist für mich wahre Größe. [...]

(Maximilian Schafroth, Fastenpredigt 2023, 1:08:00 bis 1:09:00)

Dass ich hier vor euch stehen derf, dass ich frei reden derf, und ich betone, ich derf komplett frei reden, das erfüllt mich mit großem Glück, und ich wär in vielen Ländern Welt heut nachm zweiten Satz mit der Tandler [ins Gefängnis] mitgegangen; dass mir des nimmer merken, was wir hier ham, des fällt mir oft auf; woanders gilt des als Größe, als Stärke, wenn die Herrschenden unantastbar sind, sich abschotten, sich nicht kritisieren lassen, und hier, schauts euch das an, hier sitzens in der ersten Reihe und lassen sich abwatschen. Das ist für mich wahre Größe. [...]

(Maximilian Schafroth, Fastenpredigt 2023, 1:08:00 bis 1:09:00)

Dass ich hier vor euch stehen derf, dass ich frei reden derf, und ich betone, ich derf komplett frei reden, das erfüllt mich mit großem Glück, und ich wär in vielen Ländern Welt heut nachm zweiten Satz mit der Tandler [ins Gefängnis] mitgegangen; dass mir des nimmer merken, was wir hier ham, des fällt mir oft auf; woanders gilt des als Größe, als Stärke, wenn die Herrschenden unantastbar sind, sich abschotten, sich nicht kritisieren lassen, und hier, schauts euch das an, hier sitzens in der ersten Reihe und lassen sich abwatschen. Das ist für mich wahre Größe. [...]

(Maximilian Schafroth, Fastenpredigt 2023, 1:08:00 bis 1:09:00)

Dass ich hier vor euch stehen derf, dass ich frei reden derf, und ich betone, ich derf komplett frei reden, das erfüllt mich mit großem Glück, und ich wär in vielen Ländern Welt heut nachm zweiten Satz mit der Tandler [ins Gefängnis] mitgegangen; dass mir des nimmer merken, was wir hier ham, des fällt mir oft auf; woanders gilt des als Größe, als Stärke, wenn die Herrschenden unantastbar sind, sich abschotten, sich nicht kritisieren lassen, und hier, schauts euch das an, hier sitzens in der ersten Reihe und lassen sich abwatschen. Das ist für mich wahre Größe. [...]

(Maximilian Schafroth, Fastenpredigt 2023, 1:08:00 bis 1:09:00)